

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL GALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

**Mañana sale el sol: á las 5 horas y 28 minutos, y se pone á las 6 horas y 35 minutos.**

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO**—La pasion de san Zenon, obispo, en Verona.

San Victor, mártir, en Braga, en Portugal.

San Sabas, godo, en Capadocia.

Santa Visia, vírgen y mártir, en Fermo, de la marca de Ancona.

El tránsito de san Lulio, papa, en Roma, en la vía Aurelia.

San Constantino, obispo y confesor, en la ciudad de Gap.

San Damian, obispo, en Pavia.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En San Miguel concluirán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media; á las nueve y media misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anocheecer, despues de rezado el Santo Rosario, habrá un rato de oracion, la estacion al Santísimo, y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Jaime, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando á la Vírgen del Pilar.

En el Socorro, al anocheecer, se hará el ejercicio dedicado á la misma Señora.

En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio devoto en la capilla de la reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Jaime, á la Vírgen del Pilar.

## SECCION EXTRANJERA.

### EL AUTOR DE LA BULA *INEFFABILIS DEUS*

La definicion dogmática de la Inmaculada Concepcion de la Santísima Vírgen es uno de los hechos más culminantes, no solamente de este siglo, sí que tambien de toda la historia de la Iglesia.

Es imposible leer atentamente la Bula de la Inmaculada Concepcion sin concebir la más sublime idea de los privilegios y prerrogativas de María. Despues de la *Salutacion angelica*, descendida del cielo, no hay en la tierra otro panegirico tan bello como este monumento, elevado en nuestros días en honor de la más perfecta de las criaturas que hizo el poder de Dios.

Las Ordenes religiosas se disputaban la gloria de trabajar en este documento. Los primeros que se ocuparon en él fueron los Jesuitas, y luego despues los Franciscanos. Ambos presentaron proyectos á Pío IX, quien apasionado por la gloria de la augusta Vírgen consideró que no respondían al ideal que se había formado de sus incomunicables perfecciones.

Acercábase entre tanto el día designado para tributar á la Inmaculada Vírgen este homenaje solemne, y Pío IX no había tomado aún resolucion alguna definitiva. En el secreto de sus oraciones el Vicaio de Jesucristo conjuraba á su Divino Maestro que le inspirase lo que debía hacer para la gloria de su santísima Madre.

Los obispos y multitud de fieles llegaban ya á Roma de todas partes del mundo para asistir á la gran solemnidad. Era llegado el 4 de Diciembre de 1854, y sólo faltaban tres días para la fiesta de la Inmaculada Concepcion: no había, pues, tiempo que perder.

Entre los Prelados que llenaban las funciones más importantes cerca de Pío IX distinguíase Mons. Pacifici, secretario *ad principes*, que, aunque jóven, poesía en grado eminente las ciencias eclesiásticas y era de probada virtud. A éste, pues, hizo llamar el gran Pontífice, y le encargó redactase la bula dogmática, despues de haberle trazado el plan. El Prelado se excusó como pudo, exponiendo respetuosamente al Padre Santo que no había tiempo suficiente para un documento de importancia tan especial. El Papa insistió diciendo que Dios vendría en su auxilio. Mons. Pacifici empezó inmediatamente

la obra, encomendándose primero á los santos Apóstoles. Tres días despues presentó á Pío IX el proyecto que había redactado. El Papa leyó atentamente esas bellas páginas, quedando del todo complacido, y al día siguiente en la Basílica Vaticana proclamó con voz conmovida y el rostro surcado por las lágrimas la Inmaculada Concepcion de María como verdad de fe.

Difícil es formarse idea del gozo que llenaba el corazon de Mons. Pacifici. Desde esta fiesta su devocion á María fué siempre en aumento. Habiéndose sugerido á Pío IX que le nombrase Cardenal, el Papa reconociéndose y levantando los ojos al cielo exclamó:

—La santísima Vírgen se encargará de recompensarle.

Esta consoladora frase fué referida al piadoso secretario, á quien llenó de inefable gozo. Sus amigos notaron en él desde entonces un acrecentamiento del espíritu de fe, viéndosele prosternado horas enteras en las iglesias en donde estaba expuesto el santísimo Sacramento. Un día, como si estuviese advertido de su próxima muerte, tuvo la santa inspiracion de transcribir en un pergamino la Bula de la definicion de la Concepcion Inmaculada, y habiéndola mostrado á Pío IX, le dirigió esta súplica:

—Santísimo Padre: Vos habeis dicho que la santísima Vírgen me recompensará el trabajo que tuve la dicha de hacer en su honor: dignese, pues, Vuestra Santidad poner su firma en esta copia de la Bula, á fin de que me sirva como de pasaporte para la eternidad.

Pío IX satisfizo muy gustoso el deseo de su adicto servidor.

Algun tiempo despues Mons. Pacifici, habiendo prolongado sobremanera la adoracion al Santísimo en las Cuarenta Horas, cayó enfermo, de suerte que tuvo que guardar cama, y entregó su alma al Señor despues de haber edificado á todos sus amigos. Cumplieron su deseo, encerróse en su ataud la Bula de la Inmaculada Concepcion, y María debió presentar por sí misma á su divino Hijo ese fiel servidor, á quien destinó la Providencia para que trabajase por su gloria.

### LOS ITALIANOS EN ABISINIA.

#### *La carta del Negus y la respuesta de Italia.*

Encontramos en *La Tribuna* de Roma curiosos detalles acerca de la historia de las condiciones de paz entre Italia y Abisinia.

Parece fuera de duda que apenas se acercó el Negus á las posiciones ocupadas por las tropas italianas pudo convencerse de la imposibilidad de atacarlas con esperanzas de éxito.

Además, desde algunos días ántes empezaba su ejército á sufrir las consecuencias de la escasez y de la rivalidad de los jefes, alguno de los cuales, Alula entre ellos, se inclinaban por el ataque y otros por la retirada; ésta se imponía tambien por los continuos progresos de los derviches por la parte de Gondar.

El Negus se resolvió, en consecuencia, á entrar en negociaciones, y lo hizo en la forma por el preferida; de soberano á soberano.

Así, pues, escribió al rey Humberto, diciéndole sobre poco más ó menos:

«Yo soy un rey poderosísimo, y tú lo eres tambien.

Ambos somos cristianos y me contrista el tener que combatir contra tu ejército, pues me sería más agradable pelear con los infieles.

Me desagrada la venida de los tuyos á Massauah, pero la comprendo, porque tus naves tenían necesidad de un puerto, al paso que yo no tengo buques en el mar.

Respecto á la ocupacion de los demas países, si tiene por objeto comerciar y establecer relaciones amistosas, podremos llegar á un acuerdo.»

Los portadores de la carta añadieron verbalmente ofertas más amplias y más precisas.

Segun ellas, los italianos podrian permanecer en las posiciones que ocupan, concediéndoles tambien, bajo condiciones determinadas, ensanchar la esfera de ocupacion hasta encontrar estaciones de verano más cómodas y más salubres para las tropas.

Además prometian dejar libre el comercio en Massauah.

Quando el general Di San Marzano, telegrafió el texto de la carta del Negus y las ofertas de los enviados, celebraron consejo el rey y los ministros de Negocios extranjeros y de la Guerra, con objeto de acordar la respuesta.

El rey Humberto contestó al Negus con una carta, breve como la que había recibido, y redactada en estilo análogo.

Decíale que tambien á él le dolía el tener que combatir á cristiano, pero que lo había hecho porque su ejército fué victima de una agresion, añadiendo que en Africa no busca guerra, sino amistad y proteccion para la civilizacion y para el comercio, y que está dispuesto á entrar en negociaciones, para lo cual tiene poderes plenos el general en jefe.

A la carta del rey cuyo texto fué inmediatamente transmitido, acompañaban las instrucciones del gobierno al general Di San Marzano, á quien se le decía que exigiese:

La retirada de todas las tropas abisinias que se encuentran cerca de las posiciones italianas.

El reconocimiento, de un modo definitivo, de la ocupacion italiana en toda la costa y en la zona interior comprendida en el triángulo Vua-Sahati-Massauah.

La cesion, con carácter absoluto y definitivo, de otra zona de territorio más al interior, por la parte de Bogos, incluso Keren.

La garantía de que Italia ejercerá el monopolio del comercio con el interior.

Se anuncia como muy próxima la publicacion de una Encíclica de Su Santidad á los Obispos del Brasil, en la cual, refiriéndose á la abolicion de la esclavitud, felicitará á los Prelados de aquel Imperio por sus trabajos en favor de la libertad de los esclavos, pidiéndola tambien para la Iglesia en sus funciones espirituales.

—El Ministro Crispi ha enviado una circular á todos los Prefectos de Italia, en la que se piden noticias acerca del efecto que haya producido en sus respectivas provincias las fiestas del Jubileo.

Lo que parece se quiere obtener es un argumento para sostener que el Papa es libre dentro del Estado italiano, que la cuestion romana ha terminado, que es de orden interior y que los libros, folletos ó periódicos que la quieran tratar correrán la suerte que *El Monitor de Roma* del 15 del actual, que ha sido recogido.

—La Sagrada Congregacion de la Propaganda ha ganado el pleito que sostenía en apelacion contra el Gobierno italiano. Se trataba de 70.000 francos de renta secuestrada hace algunos años por el Gobierno y que procedía de una posesion situada en la Romaña, perteneciente á dicha Congregacion.

—Su Santidad ha ordenado tomar nota de todos los funcionarios de Italia que han sido destituidos por el Gobierno por haber firmada la exposicion pidiendo el restablecimiento del poder temporal del Papa, prefiriendo perder sus puestos ántes que hacer traicion á sus conciencias, con objeto de darles una muestra de su gratitud, destinando á cada uno de ellos como recuerdo un objeto escogido por Su Santidad entre los valiosos y artísticos dones de la Exposicion Vaticana.

—Se anuncia la próxima publicacion de la nota que el Emmo. Cardenal Rampolla ha dirigido á las Potencias protestando contra las recientes manifestaciones verificadas en Roma en honor del apóstata *Giordano Bruno*.

## SECCION NACIONAL.

MADRID 7 DE ABRIL.

Ayer tarde se han recibido importantes noticias oficiales de Filipinas dando cuenta de varias victorias obtenidas en Joló por nuestras tropas, auxiliadas por fuerzas de marina.

Parece que, aprovechando la circunstancia de reunirse en Joló las tropas que iban á relevar á las que guarnecían aquel territorio, el brigadier señor Arolas hizo un movimiento de avance hácia el interior contra los moros rebeldes, alcanzando nuestras tropas una completa victoria.

Ha habido varios encuentros entre las fuerzas españolas y los moros, que dieron por resultado el apoderarse el brigadier Arolas de extensos terrenos y destruyendo gran número de *collas*, y sometiendo á los naturales.

Dícese que en esta excursión las bajas de nuestras tropas han sido de 15 muertos y 60 á 70 heridos, mientras que á los moros se les han visto 50 muertos que quedaron en el campo en el primer encuentro, y un considerable número de heridos, muchos de los que fueron recogidos por nuestras tropas.

Cartas particulares venidas en el último correo hacen ya algunas indicaciones relativas á tal asunto.

— Un periódico mejicano da cuenta de un incendio ocurrido en la plaza de Toros de Celaya durante una corrida.

Entre otros detalles, cuya exactitud no se ha podido comprobar todavía, refiere que los presos de la cárcel, acompañados del alcaide y de los vigilantes, presenciaban la corrida.

Uno de los presos, para buscar un medio de evadirse, prendió fuego al tendido, que era de madera, propagándose el incendio con rapidez á todo el edificio, causando un pánico indescriptible.

Por la dificultad de la salida se produjo una grande aglomeración de espectadores, resultando muchos de estos muertos y heridos, quemados y aplastados.

Segun el mismo periódico mejicano, el número de muertos fué de 18; el de los heridos graves 68, y 150 el de los leves.

En cuanto á los presos, consiguieron evadirse todos.

Los periódicos norte-americanos publican esta version, y algunos añaden otros detalles más ó menos verosímiles sobre la catástrofe, pero es preciso esperar la confirmación.

## PALMA 11 DE ABRIL.

## LA ESPAÑA MASÓNICA.

## III.

En nuestro segundo artículo pudieron los lectores de EL ÁNCORA enterarse una vez más de los extragos que en la católica España ha causado la Orden de la Franc-masonería. De la relación de Leo Táxil se desprende con todo el peso de la evidencia que los masones, para desarrollar su impío proyecto, tuvieron que hacer traición á su misma patria, abogando con insolente cinismo por la causa de los invasores.

Hoy vamos á copiar algunos párrafos del discurso que, en la recepción al 33.º grado, dirige el Gran Maestro al recipiendario, para que, aquellos espíritus que cierran los ojos á la brillante luz de la verdad, negando, por ende, los negros y absurdos misterios que envuelven á la Masonería, los abran de una vez para siempre, y confiesen de grado ó por fuerza que en esta impía secta no es oro todo lo que reluce, cayendo por tierra todo aquello de filantropía y fraternidad, de que tanto cacarean los enemigos irreconciliables de la Iglesia católica.

¿Qué es, pues, la Masonería?

«No siendo la Masonería otra cosa que la Revolución activa, la conspiración permanente contra el despotismo político y religioso, no se ha revestido con esas insignias ridículas con las cuales príncipes y sacerdotes representan en la sociedad los primeros papeles que ellos mismos han usurpado ó robado.»

Tales son las palabras del Gran Maestro al que recibe el grado 33.º

Pero pasa aún más adelante, sí; ya no es un católico, un oscurantista, un neo, el que á grandes voces clama contra la Masonería, negando su amor, su celo, su caridad hacia los pobres, hacia los hombres de blusa, hacia los héroes del trabajo,—como los llaman ellos;—no, es todo un mason quien se permite recomendar al novicio h.º 33.º, «que evite con el mayor cuidado inclinarse con exceso hacia el proletario; porque éste reclama, mas no trae ningún beneficio.»

«Nuestro verdadero objetivo—añade—son las clases que dirijen, cuya instrucción superficial é inconsiderada ambición constituyen para nuestras doctrinas el medio más favorable á su desarrollo.»

¿Lo comprendéis ahora, queridos lectores? Pero aún hay más. Seguid, y veréis levantarse á la *en apariencia* quieta Masonería, y, puñal en mano, arremeter contra la ley, la propiedad y la religion.

«El Gran Maestro inocente, ya lo habeis previsto, es el hombre, el hombre que, por la voluntad del verdadero Dios, es rey y amo de la gran Naturaleza, el hombre que nace inocente, puesto que nace inconsciente.»

«Nuestro Gran Maestro inocente nació para ser feliz, para gozar en toda su plenitud de todos sus derechos sin excepcion. Empero cayó á los golpes de tres asesinos, de tres infames que pusieron formidables obstáculos contra su felicidad y contra sus derechos, y que terminaron aniquilándole.»

«Los tres infames asesinos son: La Ley, la Propiedad, la Religion.»

«La Ley, porque no está en armonía perfecta con los derechos del hombre aislado y los deberes del hombre que vive en sociedad, derechos que todos adquieren en toda su integridad, que no son más que la consecuencia inmediata de la facultad natural que cada uno de nosotros debería tener en gozar de todos sus derechos, sin que nadie pueda impedirlo.»

«La Propiedad, porque la tierra no es de nadie, y sus productos pertenecen á todos, en la medida, para cada uno, de las verdaderas necesidades de su bienestar.»

«La Religion, porque las religiones no son más que las filosofías de hombres de talento que los pueblos han adoptado bajo condicion expresa de que vengan á constituir un aumento de bienestar para ellos.»

«Ni la Ley, ni la Propiedad, ni la Religion pueden, pues, imponerse al hombre, y como le aniquilan privándole de sus más preciosos derechos, son asesinos contra quienes hemos jurado ejercer la más ruidosa venganza, enemigos á quienes hemos jurado una guerra á todo trance y sin cuartel.»

«De estos tres infames enemigos, la Religion deberá ser el objeto constante de nuestros mortales ataques (*sic*), porque un pueblo jamás ha sobrevivido á su religion, y matando á la Religion tendremos á nuestra disposición la Ley y la Propiedad, y podremos regenerar la sociedad, estableciendo, sobre los cadáveres, la Religion, la Ley y la Propiedad masónicas.»

Tal es la única y descarada guerra declarada por los miembros de la Masonería á la Religion del Crucificado, que gustoso derramó hasta su última gota de sangre para purificar á la humanidad corrompida, de la impura mancha del pecado, y salvar á todos los hombres.

«Y ahora, Hermano, que os hemos armado de todas armas para el duelo á muerte provocado por los crímenes infames de nuestros enemigos, y ahora que, al convertirnos en uno de los jefes supremos de la Masonería, sois uno de los campeones más sublimes; ahora, con la palabra, con la pluma, por medio de la enseñanza y en el seno de vuestra familia, en vuestras relaciones sociales, en el Parlamento y con la riqueza, con astucia ó con violencia, combatid el combate del-Bien, de la Virtud y de la Verdad, y no volvais con nosotros más que vencedor ó muerto.»

Tales son los principales secretos de la Masonería. ¿Habremos de encarecer la suma necesidad de combatir á esta sociedad secreta? Es por demas. Los lectores de EL ÁNCORA saben que quien se precie de verdadero católico, debe emplear todas sus fuerzas, por pequeñas y débiles que sean, en contrarrestar las aguas desbordadas de este caudaloso río, cuyo impetu devastador amenaza abatir nuestras tradicionales y santas costumbres, arrebatarnos los corazones católicos la fe de sus antepasados, y cortar de raíz el santo árbol de la Cruz, á cuya benéfica sombra se encuentra únicamente la felicidad y bienestar que en este mundo pueden gozarse.

Cuán necesaria sea la más pronta union de los buenos católicos, nos lo dirán, con toda la elocuencia de los hechos, estos interesantes datos:

I. El Gran Oriente de España cuenta 248 Logias, 54 Capítulos, 6 Areopagos, 1 Soberano Tribunal, 2 Grandes Consistorios y 1 Supremo Consejo: estos Talleres representan en conjunto: 21.600 miembros.

II. El Gran Oriente Nacional de España cuenta 220 Logias, 79 Capítulos, 18 Areopagos, 3 Soberanos Tribunales, 2 Grandes Consistorios y 1 Supremo Consejo que tiene 7 Cámaras: estos Talleres representan juntos: 16.700 miembros.

III. La Gran Logia Independiente de España cuenta 28 Logias: estos Talleres representan juntos: 800 miembros.

IV. El Supremo Consejo de Colon, con las 2 Grandes Logias de Cuba y de Puerto-Rico que dirige, cuenta 63 Logias, 24 Capítulos, 5 Areopagos, 1 Soberano Tribunal, 3 Grandes Consistorios y 1 Supremo Consejo; estos Talleres representan en conjunto: 4.500 miembros.»

Palma, Abril.—T.

## COMUNION DE LOS PRESOS

DE LA CÁRCEL DE ESTA CIUDAD.

Con singular placer publicamos á continuacion el escrito que nos han dirigido los presos de la cárcel de esta capital, en el que demuestran la gratitud de que se hallan poseídos por los beneficios que han recibido del Sr. Obispo y otras distinguidas personas que los obsequian no sólo con regalos, sino con inequívocas pruebas de cariño, compadeciéndose de su infortunio y desgracia.—Díce así:

Palma 10 Abril 1888.

Sr. Director de EL ÁNCORA:

Muy señor nuestro de toda consideracion: Si se digna, cual esperamos, dar cordial hospitalidad en las columnas de su ilustrado periódico á estas toscas líneas, será eterna la gratitud de sus atentos Ss. Ss. Q. B. S. M.—*Los presos de la Cárcel.*

Si la desgracia abate, no siempre degrada y envilece. Los presos de esta Cárcel dieron en el día del domingo último relevante prueba de ello. La semilla de la virtud, esparcida con mano pródiga y bondadosa durante esta última cuaresma, ha sido fecunda en opimos y abundantes frutos en el corazón de los que, oprimidos por el férreo yugo de la desgracia, habitamos en este lugar de reclusion. Ha repercutido con vibrante y angelical acento la voz autorizada de los ministros de Jesucristo, despertando en nosotros, con sus dulces amonestaciones de paz y actos de caridad, el don sublime de la gratitud.

No crea V., Sr. Director, sea nuestro el general sentir, rendir pleito homenaje á la caridad que viste con suntuosas ó modestas telas, miembros semi-desnudos y ateridos, satisfaciendo meras necesidades de la grosera materia. No: la caridad que entre nosotros ha obrado verdadero prodigio, ha sido la que, hiriendo directamente nuestro espíritu, la ha dotado de acerada malla para poder con valentía sostener la porfiada lucha que, en este batallar continuo de la vida, riñen, con mortal encono, la ambicion, el orgullo, la vanidad, la ira; cuadro desolador de las mundanas pasiones que enervan el individuo, prostituyen la sociedad, y acaban por quebrantar los pueblos.

Los paternales desvelos del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis; los asiduos cuidados espirituales de D. Enrique Reig, secretario de su Ilma., D. Matías Company, canónigo, y D. Felipe Sálas, capellan de este Establecimiento, han logrado conseguir se operase dentro de este pequeño círculo en que vivimos, reaccion tan benéfica, metamorfosis tan sublime, que, sin caer en el defecto de la exageracion, bien pudiéramos asegurar que los lazos que crea la desgracia, están hoy robustecidos y sancionados con los de la fraternidad.

Hariamos, Sr. Director, este trabajo interminable, si contáramos para ello con el espacio y tiempo necesario; la gratitud que nos mueve, hija legítima del alma, repudia para esterilizarse de fútiles galas de inutil retórica, sin traje es el que cuadra á la virtud la modestia.

Renunciamos á pintar la conmovedora escena del acto solemne de la Comunión. Sólo Rubens ó el Petrarca pudieran hacerlo.

Contribuyó poderosamente al lucimiento de la fiesta y al contento que durante todo el día reinó en este Establecimiento, la acertada direccion é intachable honradez del jefe del mismo D. Fernando Sanz, á quien damos pública muestra de sincero reconocimiento por la equitativa distribucion de que fueron objeto los donativos que en dicho día endulzaron las tristes amarguras de nuestra desgracia; como tambien hacemos extensivas nuestras expresiones de gratitud á los demas empleados, por su esmero en secundar los nobles esfuerzos de aquél, haciéndolos fructuosos y apetecibles.

Cometiéramos imperdonable descuido al no hacer especial mencion de las continuas atenciones con que inmerecidamente nos distingue el Diputado provincial D. Juan Burgues que, dando clara muestra de su belleza de sentimientos, contribuyó con el óbolo santo de la caridad á mitigar los rigores de nuestra adversidad presente.

Vivo brillará en nuestra mente el eterno recuerdo de día tan faustoso; en las horas tristes de la desgracia, en los momentos aciagos de amargas desventuras, dulce como una melodía belliniana sonará en lo hondo de nuestro pecho derramando el bálsamo vivificador de la resignacion que alienta y dignifica; en la prosperidad, será foco de luz que nos guíe por la fragante senda de la virtud, haciéndonos ciudadanos útiles, dignos, laboriosos y dóciles hijos de la Iglesia.

GACETILLA LOCAL.

Sabemos que en las iglesias que tienen la costumbre de celebrar el ejercicio del mes de Mayo dedicado á la Santísima Virgen María, se están haciendo preparativos para que revistan el esplendor y magnificencia dignos de la Reina de los cielos y de los hombres.

A propósito de estos preparativos, creemos oportuno recomendar á los profesores encargados de dirigir los cánticos en dichas funciones, la excelente composición de nuestro amigo D. Andres Torrens, titulada *De Místicas Flores*, que al efecto compuso el año anterior.

Los inteligentes en el delicioso arte de la música, reconociendo el mérito de la composición, han tributado al autor justos y merecidos elogios.

Las personas que deseen adquirirla, la encontrarán en la *Librería de Propaganda Católica*, Call 1, y en el *Almacén de música y pianos* de D. Bartolomé Perelló, Union 19.

El conocido abogado D. Mariano Canals tiene la desgracia de llorar el fallecimiento de su virtuosa madre.

Al dar á nuestro amigo el pésame por tan sensible pérdida, le acompañamos en el dolor que aflige su corazón, y le deseamos el bálsamo de la resignación cristiana.

Elevamos preces á Dios para que conceda al alma de la finada la gloria de los justos.

Ayer, al anochece, en el trozo de carretera que hay entre *S' hort des Cd* y *Ses enrramades*, el sargento de Carabineros de esta Comandancia, D. José Graúches, fué sorprendido por un hombre, que le dió un fuerte bofetón; pero, habiendo dado el agredido dos sablazos en la cara al agresor, y derribado éste en tierra, salieron cuatro desalmados, que, después de haber cogido y desarmado al sargento, le hirieron todos con piedras en la cabeza. Al oír estos bárbaros el ruido de un carruaje, le abandonaron, habiendo dejado allí una manta y un sombrero, que el herido tuvo buen cuidado de recoger. Dícese que éste conoce al primer agresor á quien hirió en la cara.

Segun leemos en un periódico de Cataluña, los productos de Mallorca ocuparán en la Exposición

Universal de Barcelona 180 metros cuadrados, distribuidos en esta forma: 21 en el Palacio de la Industria, 12 en el de Ciencias, 58 en el de Bellas Artes, 22 en el Pabellón de Agricultura, 49 en el de Minería y 18 en el de Marina.

El Sr. D. Plácido Maroto y Puigdorfla, teniente coronel de infantería, ha sido nombrado Ayudante de Campo del Sr. Capitan General de Extremadura.

La feria de Sta. Maria tendrá lugar el último domingo del presente mes, y no el día que se ha venido anunciando.

Ayer, á las cinco de la tarde, salió de este puerto para el de Barcelona el vapor *Bellver*, con la correspondencia, 60 pasajeros, y además 313 quintos.

Extraordinario fué el gentío que acudió al muelle para despedir á los mozos del último reemplazo que se embarcaron para Barcelona.

Ayer á cosa de las once de la mañana, en la casa número 4 de la calle del Jardín Botánico, en donde vive un Sacerdote, fueron robados unos 24 duros y un reloj de plata. La sustracción se hizo cuando el sacerdote y su criada habían salido de casa.

Se constituyó el Juez de instrucción, y se practicaron pesquisas para descubrir á los ladrones, que hasta ahora no han sido habidos.

En los periódicos de Mahon vemos que se está organizando en aquella ciudad una expedición de recreo que, saliendo de allí el próximo domingo, se dirigirá á nuestra isla con el objeto de visitar las hermosas cuevas de Artá y de Manacor.

Los viajeros desembarcarán en Alcudia el domingo por la tarde, y el jueves por la madrugada se embarcarán en el mismo puerto de regreso á Menorca.

Ayer la guardia municipal detuvo á una mujer de *Son Sardina* como autora de haber hurtado un pañuelo de lana.

La cuestión ha pasado á los tribunales de Justicia, y la autora del robo se encuentra detenida en la Cárcel.

Ayer fondeó en este puerto, además del vapor *Mallorca*, el pailebot *San Antonio*, patron D. Juan

Pujol, procedente de Barcelona, con 3 días de navegación, 5 marineros y efectos.

Se despacharon el laúd *San José*, patron D. Gaspar Pujol, para Alcudia, con lastre; y la polacra goleta *San Antonio*, patron D. Bernardo Cabot, para Termini, con lastre.

Esta mañana á las nueve y media ha fondeado en este puerto, procedente del de Ibiza y Alicante, el vapor *Lulio*. Ha traído balija, 41 pasajeros y mercancías.

Entre los pasajeros ha venido el Rdo. P. Eugenio Morlán, de la Compañía de Jesus. Le esperaban en el muelle varias personas distinguidas.

Mañana deben presentarse ante la Diputación provincial para el juicio de exenciones los mozos del reemplazo del corriente año pertenecientes á los pueblos de Estalenchs, Felanitx, La Puebla, Sañisellas, Búger.

Colegios y clases agremiadas que para mañana están citadas por la Administración de Contribuciones, con el fin de nombrar Síndicos y Clasificadores:

A las nueve de la mañana.—Tiendas de abacería.  
A las nueve y media de id.—Idem de id. última base.

A las diez de id.—Vendedores al por menor de tocino, jamones y embutidos del país.

A las diez y media de id.—Casas de pupilos ó de huéspedes.

A las once de id.—Tiendas en que se venden cacharros ó vasijas de loza ordinaria.

A las once y media de id.—Tiendas de juguetes baratijas del país.

A las doce de id.—Tiendas de frutas y hortalizas.

A las doce y media de id.—Tiendas para la venta de cordeles y sogas, y otros efectos de esparto.

A la una de id.—Tiendas para la venta de aceite, vinagre y jabón al por menor.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 11—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	64,3 mm.
Termómetro seco . . . . .	15,7 grados.
Idem húmedo . . . . .	14,2 id.
Mínima . . . . .	6,7 id.
Reflector . . . . .	5,1 id.
Dirección del viento . . . . .	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,6 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	» mm.

(1) Celebración pública de los oficios del río protestante.—(N. del T.)

Segun leemos en un periódico de Cataluña, los productos de Mallorca ocuparán en la Exposición

(1) Celebración pública de los oficios del río protestante.—(N. del T.)

Segun leemos en un periódico de Cataluña, los productos de Mallorca ocuparán en la Exposición

Atlántico con los ingleses, que son maestros en la materia, tanto en su país como fuera de él, llegaron las extremadas manifestaciones de agradecimiento que tan naturales eran en los protegidos, á las que respondieron las amistosas pero mesuradas de los protectores. En esto el probó Samuel, cansado de palabras inútiles, preguntó á los recién llegados si habían celebrado ya su casamiento. A esta pregunta palideció Luisa, clavando los ojos en tierra como para susstraerse á la necesidad de dar una respuesta; y advertido por Mario, respondió éste resueltamente por ambos con un diluvio de afirmaciones, á cual más atrevida.

Has de saber que en ninguna otra parte del mundo encontrarías tan exquisito refinamiento de molice y sensualidad como en las maniciones de los que no creen en las glorias del cielo y no esperan después de su muerte la sonrisa inmortal de Cristo Redentor, que premia el sufrimiento en los que le siguen. El hombre que no piensa en las leyes del Evangelio, por lo general llega á ser una cosa voluptuosa y terrena que, como el cerdo, con dificultad se levanta del lodazal en donde está sumergido cual insecto en un pantano. Cuando repara que tiene muchos compañeros que nadan entre la misma inundación, se ensucia de todo la cabeza y hace

en la indiferencia marital. Pero en medio del absoluto dominio que ella ejercía en el recinto doméstico, el esposo quería echarse las alguna vez de amo, y en tales casos la prudencia y un poco la experiencia le habían enseñado á enmudecer ó inclinar la cabeza, como se hace ante la fuerza del destino, sin pensar en una resistencia que, además de inútil, podría serle perjudicial. Uno de esos casos había llegado algunos meses antes con motivo de la dirección que debía darse á la enseñanza de su hija única, llamada Benjamina, amada de ambos cuanto puede serlo de padres una niña riquísima en todos los dotes de la naturaleza. Sin embargo, aquel amor sumo por parte de entrambos, se diferenciaba por las diversas miras de cada uno, pues mientras el padre le preparaba un tesoro para dote, la madre la hubier querido hacer otra ella, especialmente en el fervor y el celo religioso, entendido á su manera. Para fortalecer la salud de su adorada hija única, habían emprendido el viaje á Italia, de que arriba hemos hablado.

No son precisos largos detalles acerca de las otras dos personas que conversaban con el señor Lokport: el lector conoce ya la

de los molinos de viento: comienza la ofrgia. Aléjate, amigo de mi alma, ántes que el presidente se cubra y declare levantada la sesión; vete á tus negocios, porque si has de esperar el fin de este grandioso acto colidiano, cuatro horas mortales no te bastarían, y espero que no serás de aquellos bipedos que gustan de estar cuatro horas al pesebre, aunque la gamella sea de plata, y en vez de heno te sirvan ambrosia de Jove los dioses del Olimpo.

conferían el derecho de entrar como en medio los directores, en el arreglo económico y disciplinario del establecimiento. Y él se hacía con sumo gusto, tanto para para las acciones le produjeran dividendos más que los otros, como por parecerle que la unión americana nada tenía que envidiar á la Euroda y al mundo mientras floreciera tan portentosa institución para honra y gloria de la humanidad. De todo lo demás, incluidas expresamente la religión y la política, no se cuidaba el tal Lokport, ó por mejor decir, se cuidaba de ellas cuando podían influir en el aumento ó disminución de sus intereses, por lo que salvo éstos, y en igualdad de circunstancias, le eran de todo punto indiferentes, equilibrándose, cuando se trataba de ellas, como la balanza del platero en una campana de cristal.

En tal Estado las cosas domésticas debían estar y estaban en efecto más bien abandonadas que encargadas á mistress Elena. Era esta muy semejante á su marido en las cualidades del espíritu y en su continente exterior; sólo se diferenciaba en una cosa, que era en los tenacísimos sentimientos religiosos que descansaban libres y seguros

del mundo encontrarías tan exquisito refinamiento de molice y sensualidad como en las maniciones de los que no creen en las glorias del cielo y no esperan después de su muerte la sonrisa inmortal de Cristo Redentor, que premia el sufrimiento en los que le siguen. El hombre que no piensa en las leyes del Evangelio, por lo general llega á ser una cosa voluptuosa y terrena que, como el cerdo, con dificultad se levanta del lodazal en donde está sumergido cual insecto en un pantano. Cuando repara que tiene muchos compañeros que nadan entre la misma inundación, se ensucia de todo la cabeza y hace

en la indiferencia marital. Pero en medio del absoluto dominio que ella ejercía en el recinto doméstico, el esposo quería echarse las alguna vez de amo, y en tales casos la prudencia y un poco la experiencia le habían enseñado á enmudecer ó inclinar la cabeza, como se hace ante la fuerza del destino, sin pensar en una resistencia que, además de inútil, podría serle perjudicial. Uno de esos casos había llegado algunos meses antes con motivo de la dirección que debía darse á la enseñanza de su hija única, llamada Benjamina, amada de ambos cuanto puede serlo de padres una niña riquísima en todos los dotes de la naturaleza. Sin embargo, aquel amor sumo por parte de entrambos, se diferenciaba por las diversas miras de cada uno, pues mientras el padre le preparaba un tesoro para dote, la madre la hubier querido hacer otra ella, especialmente en el fervor y el celo religioso, entendido á su manera. Para fortalecer la salud de su adorada hija única, habían emprendido el viaje á Italia, de que arriba hemos hablado.

## LIBRERÍA DE «PROPAGANDA CATÓLICA»

CALL, 1

Se hallan de venta las obras del ex-librepensador Leo Taxil:  
*La España Masónica*, según documentos oficiales justificativos que obran en poder del autor: 2 pesetas en rústica y 2'50 encuadrada.  
*Los misterios de la Francmasonería*: 13 pesetas encuadrada.  
*La Francmasonería descubierta y explicada*: 2'50 pesetas encuadrada.  
*Confesiones de un ex-librepensador*: 2'50 pesetas en rústica.  
*Judaísmo y Francmasonería. La Francmasonería ¿es de origen judaico?*, por el P. Heurlmans de la Compañía de Jesús, versión española por D. J. S. y B.: 0'20 pesetas.

## INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA DE LAS BALEARES

*Secretaría.*—De conformidad con lo prevenido por los Reales decretos de 22 de Noviembre de 1883 y 5 de Febrero de 1886, y en la Real orden de 7 de Abril de este último año, se celebrarán en este Instituto durante la segunda quincena del mes de Mayo próximo, exámenes de prueba de asignaturas de segunda enseñanza, para los que habiendo hecho sus estudios privadamente y sin matrícula aspiren á obtener su validez académica. Los que se encuentren en este caso deberán presentar en esta Secretaría, dentro de la primera decena de dicho mes de Mayo, de nueve á once de la mañana, la correspondiente instancia dirigida al Ilmo. señor Director del establecimiento.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para conocimiento del público.  
 Palma 9 Abril de 1888.—El Secretario, Antonio Mes-  
 tres.

## CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD

DE LAS BALEARES

*Asociación de Beneficencia.*

Con arreglo á su Reglamento, esta Asociación, procederá á la venta en pública subasta, durante los días 12, 13 y 14 del corriente y en el local que ocupan sus oficinas (Calle de Lulio 2, P. de S. Francisco), de las alhajas ropas y efectos que forman la garantía de los préstamos cuyos vencimientos están incluidos hasta 30 Junio inclusive próximo pasado.

Lo que se anuncia para conocimiento de los prestatarios á quienes interese, advirtiéndoles que hasta el día 11 podrán cancelar ó renovar sus correspondientes empeños. Palma 4 Abril de 1888.—El Vocal del turno, Miguel Frau, Pbro.

## ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	99'25
Cambio Mallorca . . . . .	68'50
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	58'50
Alumbrado por Gas . . . . .	116'00
Harinera Mallorquina . . . . .	57'25
La Islaña . . . . .	00'00
Fábrica de Sal de Ibiza . . . . .	00'00
La Balear (incendios) . . . . .	00'00
Agrícola de Manacor . . . . .	00'00
Empresa Marítima á Vapor . . . . .	00'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior . . . . .	67'40
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	84'00
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	99'80
Banco de España . . . . .	415'00
Banco de Castilla . . . . .	00'00
Tabacos . . . . .	107'00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior . . . . .	67'45
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior . . . . .	69'75
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	84'00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	99'62
Banco Hispano-Colonial . . . . .	92'00
Ferrocarriles del Norte . . . . .	59'87
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español . . . . .	68'43
Panamá . . . . .	267'00
Francias . . . . .	00'00

## Nodrizas.

Una de Santañy, de 31 años y la leche de un mes, de sea criatura para lactar en casa de los padres.  
 Informarán en casa de *Blau* (Enramadas). 3-3



D.ª ANTONIA PASTOR Y MOREY DE PALOU

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

Su esposo, hijos é hija, hijo é hijas políticas, hermana y demas parientes ruegan á todos sus amigos y conocidos á quienes por descuido no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que para su eterno descanso se celebrará el jueves 12 del actual á las diez de la mañana en la iglesia del Santo Hospital Provincial de esta ciudad.

D. JUAN CARBONELL Y BUÑOLA

*Procurador de este Colegio*

HA FALLECIDO

( R. I. P. )

Su afligida esposa, hijas, hermano, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y así tir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, el jueves 12 del corriente á las diez y media de la mañana.

*No se invita particularmente.  
 El duelo se despide en la Iglesia, y no se recibe en la casa mortuoria.*

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.

286 BENJAMINA.  
 mitad de su historia y ya advina la otra mitad, porque no eran otros que Mario y Luisa. Mario conservaba su natural fisonomía, semblante vigoroso que rayaba en audacia, ojos torvos, inquietos sus movimientos, voluble en sus palabras. Luisa, por el contrario, aunque hacía tres semanas que estaba en América y en aquella fonda, se manifestaba aun como aturrida y atolondrada del nuevo mundo y de la todavía más nueva habitación en que se encontraba, sin saber cómo. Al mirar su aspecto, advinábase fácilmente que alguna tristeza profunda la consumía interiormente, notándose en su semblante un mal disimulado abatimiento. En aquellos momentos, en particular, en que se distraía su artificial continente, impuesto por la conversacion, el que la hubiera observado hubiese visto pasar por su frente algo como una nube, que hasta á los menos sagaces hubiera parecido un remordimiento. Los dos habían conocido en Bastia, como queda dicho, á la familia Lokport, y aquellos señores al despedirse les habían hecho muchos y liberales ofrecimientos de favor, añadiendo la acostumbrada frase de los que van léjos, que si por casualidad llegaban á ir

287 BENJAMINA.  
 á los Estados- Unidos, contasen con su amistad. Los hechos no tardaron en demostrar que aquellas ofertas eran mas sinceras que lo son de ordinario las de su clase, pues la gran improbabilidad de tener que cumplir las sueleser causa de hacerlas con ilimitada profusion; luego que desde Marsella dieron aviso á Lokport de su próxima llegada á América con indicacion del buque de vapor en el que se habían embarcado, mandó salir á recibirles. Un empleado en Broadway-hotel, fué á bordo á preguntar por los recién venidos, y con solo enseñarle su pasaporte Luisa y Mario fueron conducidos al vasto establecimiento que hemos descrito, y alojados en un cuarto, si bien de segunda clase, cómodo y elegante, con una condicion que hubiera hecho aceptable aun otro ménos espléndido, consistiendo en que no pensasen en el gasto hasta la llegada del señor Samuel, que se verificaría dentro de una veintena de días. El señor Samuel llegó el mismo día en que los vimos juntos á la mesa. Levantados de ésta y habiendo entrado en la habitación de Lokport, despues de los formidables apretones de mano, costumbre llevada al extremo al otro lado del

288 BENJAMINA.  
 Unidos, fuerza que, según ellos, debía durar por los siglos de los siglos para terror de la vieja Europa; pero que por cierto debía parecer antes que muchos de los que tan cariñosamente lo afirmaban. Prosigan tanto tiempo como quieran, que en el interin nosotros seguiremos á las dos parejas que se han ido.  
 El principal personaje de la primera, es el señor Samuel Lokport, que ya hemos conocido en Bastia, cuando estuvo de paso con su familia. El comercio le llamaba á menudo á la ciudad; pero habitualmente vivía en el campo en un casi castillo que se había hecho construir en medio de una amenísima llanura, sometida por él á todo género de cultivo. Hombre de probidad, cuanta suele dar por sí sola la naturaleza á un hábil americano, positivo como suele decirse, de pocas palabras, y estas rígidas y secas como su figura, melido siempre hasta la punta de los cabellos en los negocios. En él el comercio de maderas constituía, por decirlo así, la osamenta; pero una gran parte de la pulpa y de la sangre era seguramente la fonda-mónstruo, á cuya ereccion había contribuido con muchos centenares de acciones, que le

289 BENJAMINA.  
 alarde de su asqueroso estado. Esa es la verdadera sabiduría de la carne, condenada por los apóstoles y los profetas, que se apacienta con la soberbia y las tinieblas. Subyugado por la impureza no siente latir el alma humana fuera del vientre, mira con desesperación al que no piensa como él y le complace como mentecato, ignorante y pobre de espíritu.  
 Entre la inmensa turba de comensales ocupados todos en gozar de las delicias de aquel grandioso convite, se encontraban dos parejas, que así como habían permanecido casi apartadas de la greca general, tambien participaron poco de la comun glotonería. Así es que despues de haber tomado un refrigerio, habiendo hecho la una señal á la otra, como para invitarla á tener una conferencia secreta, se levantaron de la mesa casi al mismo tiempo, y sin despedirse de los que tenían al lado, se entraron por la contigua galería. Dejemos tambien nosotros aquel gran mar borrascoso, donde se encuentran más de doscientos comensales, cuya mayor parte está enganchado con gritos, mientras le es posible, y cuando no con animados gestos, la fuerza maravillosa de los Estados-